



**RECTOR DE LA
UNIVERSIDAD
RENÉ MORENO
CONFIRMA
EL INICIO DE
BLOQUEO DE
CARRETERAS
PÁG A 6**



Jueves 17 de octubre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.144 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

AMPARO

JUSTICIA ORDENA PARALIZAR ELECCIÓN DE FISCAL GENERAL

Un juzgado en Caranavi, La Paz, ha paralizado la elección del nuevo Fiscal General tras aceptar un recurso presentado por Claudia Castro, postulante insatisfecha con su calificación en el examen oral. La decisión pone en jaque el nombramiento, que debe concretarse antes del 23 de octubre. **PÁG A 5**



FOTO: REGIS MONTERO

ALIVIO. La intensa lluvia de este miércoles llenó las calles, pero al mismo tiempo ayudó a mejorar la calidad del aire y apagó algunos incendios. **PÁG A 6**

PÁG A 4

NUEVO FALLO PERMITE CONTINUAR CON LAS ELECCIONES JUDICIALES



PÁG A 7

HOMBRE RAPTADO HACE UNA SEMANA APARECE MUERTO EN EL RÍO PIRAI

EDITORIAL

UNIVERSIDADES PÚBLICAS,
UN DEBATE URGENTE

Presente a que el presidente argentino Javier Milei ha ganado una batalla contra las universidades públicas al negarse a seguir alimentando un "barril sin fondo", ha tenido que bajar el tono en un debate fundamental para mejorar la educación en América Latina, que fue pionera en formación superior pero que hoy se encuentra rezagada en ese ámbito.

Las universidades de nuestros países se encuentran entre las peores del mundo, pero son extremadamente eficientes, no sólo para derrochar y malgastar recursos, sino también para movilizar políticamente a estudiantes que no tienen prisa para estudiar y graduarse, que se benefician del caos a través del gobierno y que operan en un régimen de mediocridad, sin el más mínimo criterio de calidad y mucho menos excelencia.

Milei se ha convertido en un factor de influencia a nivel mundial y justamente había tocado un tema sensible, al señalar que las universidades tienen una utilidad casi nula en la promoción del desarrollo y la lucha contra la pobreza. De hecho, a pesar de que son de acceso libre y gratuito, no brindan oportunidades reales a los sectores más pobres de la sociedad, para quienes la educación básica sigue siendo un lujo extremadamente caro e igualmente inservible, ya que su mala calidad no permite acceder a una carrera universitaria o a un trabajo decente.

A las universidades públicas de América Latina no les interesa investigar, mejorar ni contribuir al desarrollo tecnológico, ya que igual reciben financiamiento del Estado sin necesidad de competir, innovar o hacer algo más que alimentar la costosa burocracia que han creado. Si fueran privadas o al menos estuvieran condicionadas por la obtención de resultados, tendrían que competir y atraer a estudiantes verdaderamente interesados en progresar en el ámbito científico y académico.

En cualquier país, quien asiste a la universidad suele hacerlo porque cuenta con el apoyo familiar, un contexto social favorable, tiempo disponible para estudiar y la expectativa de mejorar su vida con un título en mano y los contactos necesarios. Esos requisitos son imposibles para quienes viven en la pobreza, razón por la cual las universidades públicas apenas benefician a la clase media, un sector que estaría dispuesto a pagar más si recibiera un servicio de mejor calidad.

El enorme presupuesto que se destina a las universidades debería usarse para ayudar a los

sectores más humildes, algo que las instituciones educativas no están haciendo, a pesar de que se ufanan de ser "el motor del desarrollo económico, la promoción social y la garantía equidad".

A las universidades públicas del continente no les interesa investigar, mejorar ni contribuir al desarrollo tecnológico, ya que igual reciben financiamiento del Estado sin necesidad de competir, innovar o hacer algo más que alimentar la costosa burocracia que han creado. Si fueran privadas o al menos estuvieran condicionadas por la obtención de resultados, tendrían que competir y atraer a estudiantes verdaderamente interesados en progresar en el ámbito científico y académico.

Sería ideal que los estudiantes fueran los primeros en darse cuenta de que la universidad no es gratuita ni verdaderamente pública, ya que se paga con el dinero de todos los contribuyentes y sólo beneficia a un pequeño sector de la sociedad. Lo peor de todo es que se trata de un servicio extremadamente caro y de pésima calidad.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



OTAN ANALIZARÁ EL "PLAN DE VICTORIA" DE UCRANIA CONTRA RUSIA. - La OTAN discutirá en una reunión ministerial el "plan de victoria" presentado por Ucrania para derrotar a Rusia. El secretario general, Mark Rutte, destacó la importancia de analizar sus implicaciones políticas y militares, mientras continúa el apoyo militar masivo a Ucrania.

BAJO EL
PENOCO

Lo que nos gusta

Hace unos días, cuando la selección boliviana tocaba el cielo de la clasificación al próximo mundial, luego de ganar tres partidos seguidos, un diputado masista dijo que todo es gracias al "hermano Evo", que construyó el estadio de El Alto, donde el equipo nacional tiene una enorme ventaja sobre sus rivales. Habría que felicitarlo también por haberles brindado en bandeja a los coccaleros y narcotraficantes del Chapare, nada menos que un aeropuerto internacional en Chimoré y una carretera a través del TIPNIS para exportar droga. El hecho es que el pasado martes, la pulga Messi nos bajó del falso pedestal en el que estábamos y Bolivia vuelve a ser el equipo de las goleadas en contra. Miente el que diga que no se entusiasma con la racha de la "verde", aún sabiendo que se trataba de un espejismo. Es exactamente lo que pasó con el coccalero cuando llegó al poder con el cuento de "refundar" el país y transformarlo en una reserva moral. Los niveles de votación que obtuvo durante más de una década y la pasividad de la gran mayoría hablaban de un obnubilamiento generalizado, aún sabiendo el destino que nos esperaba y que hoy estamos viviendo. Eso nos lleva a una sola conclusión: nos gusta perder.

DESTAQUE



Un alivio

Las lluvias registradas este miércoles en municipios de Santa Cruz ayudaron a reducir los incendios y la contaminación por humo, informó el Senamhi. Además, un vuelo de estimulación de nubes en Uribichá provocó precipitaciones que contribuyeron a controlar el fuego, según el Centro Nacional de Monitoreo Contra Incendios.

BOLÍTICA

LA DECISIÓN DE LA SALA

Constitucional Tercera de El Alto de continuar con la organización de las elecciones judiciales refleja la urgencia de garantizar la continuidad de un proceso clave para la democracia boliviana. Esta medida cautelar, promovida por sectores afines al gobierno, busca impedir la paralización de los comicios ante el temor de un daño "irreparable e irremediable".

SIN EMBARGO, ESTE

fallo no está libre de controversias, ya que otros tribunales, como en Beni y Pando, han suspendido el proceso electoral en sus respectivas regiones, citando irregularidades en la selección de magistrados. El contexto actual genera tensiones entre el Tribunal Supremo Electoral y diversos actores políticos, que ven en este proceso una pugna por el control del poder judicial.

LA AUDIENCIA
PENDIENTE

aclarará si se valida la tutela presentada, pero mientras tanto, el país sigue enfrentando incertidumbres sobre la legitimidad y transparencia de estas elecciones.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



CLEPSIDRA

POR
Álvaro

Riveros Tejada

MAS riñas, entre niñas y disputas

Bajo la famosa frase "delincuente confeso", enunciada y acuñada por el capitoste del MAS, Evo Morales, un centenar de compatriotas fueron a parar a las cárceles del régimen y otro tanto dejaron la vida en ellas. Empero, hasta el día de hoy, no existen ni son plausibles las razones y los motivos por los que dichas personas hayan corrido semejante suerte, salvo los más bajos y orgásmicos instintos de obsena satisfacción de un calificado psicópata.

Ya van casi dos décadas que venimos siendo gobernados por esa entelequia, que a su vez se autoproclama como la "reserva moral de Bolivia" afirmación que, lejos de revelar su temerario exceso de soberbia e ignorancia, enmascara toda una serie de inimaginables prácticas delincuenciales, con las que están coronando su paso de corruptela y deprecación, identificadas como las "reservas del propio Morales"

Y, como si el citado periplo convocara al orgullo y a la complacencia, salta el Inca Choquehuanca a la palestra y asegura: "el Gobierno está listo para iniciar con la segunda etapa del proceso del cambio, para dar paso a un nuevo Estado que gobernará para todos". En buen romance, el vicepresidente reconoce que, en los 18 años, que le ha tocado estar en los puestos más jerárquicos del Estado, sólo gobernaron para unos cuantos y, recién hoy, se dan cuenta de tamaño estropicio.

Es más, hoy la prensa nacional e internacional se hace eco de tamaños desmanes a los que se ha sumado impudicamente, esa legión de truchimanes y alabarderos que lograron su más cómodo y productivo Modus Vivendi alabando e imitando los desvíos

esquizoides de su jefazo. Baste recordar a aquel diputado del MAS, acusado de violar a su propia hija, o aquel otro asambleista fornicario que, al mejor estilo de un canal de TV, de programación pornográfica, no tuvo el menor reparo en holgar con una dama, en su propio curul parlamentario y frente a todas las cámaras de seguridad del salón oficial de la Asamblea Plurinacional.

A la luz de lo expuesto, ¿Cómo deberíamos descifrar lo indicado por el sabio Inca? Cuando muy suelto de cintura afirma: "El Estado Plurinacional no fue creado para reproducir los defectos y las taras del sistema colonial republicano, sino para cambiar la realidad social del país y satisfacer las necesidades del pueblo. Nosotros no hemos llegado para administrar eficientemente el modelo colonial, sino hemos llegado para cambiarlo".

Que sepamos, los delitos en los que están incurridos los "hermanos masistas" tomando en cuenta que muchos de ellos fueron cometidos por el jefazo y las más altas autoridades de esa entelequia partidaria, en tiempo del "modelo colonial", como lo bautiza Choky, eran penados con el garrote vil o simplemente la muerte. ¿será por eso, por lo que quiere que se cambie dicho sistema?

De no ser ese el caso, hoy goza de la autoidad, jerarquía y el poder suficiente, para demostrarnos fehacientemente que él es capaz de realizar con hechos, y no solo con palabras, aquello que proclama. Hay un fornicario suelto y su deber es aprehenderlo y llevarlo ante la justicia. De no hacerlo, ello significará que su retórica se quede en simplemente eso y que la pelea entre Arcistas y Evistas no pase de ser un Tongo, y que en el MAS, las Riñas son por Niñas y/o Disputas.



MIRADAS

POR
Hernán

Terrazas E.

Las oposiciones

Hay varias oposiciones. La que involucra a expresidentes o a los aspirantes más conocidos, la de los supuestamente nuevos que suma también a exautoridades de gobierno y algunas figuras regionales, la solitaria de Manfred Reyes Villa y la de otros, francamente intrascendentes que, para decirlo rápido y con respeto, hacen bulto.

Los expresidentes y un exministro han estado muy activos. Los tres visitaron a un gobernador detenido y los tres comenzaron a hablar de un posible proyecto de unidad. Es tiempo de redes sociales y ninguno pierde la oportunidad de compartir trayectorias, gustos, pasiones y hasta comidas.

El exministro quiso tener la primicia y aprovechó la presentación de su plan contra la crisis para revelar que ya hubo reuniones y que muy pronto se conocerán los resultados.

Se sabe sobre los acercamientos, pero todavía no hay acuerdo sobre cómo se elegirá al afortunado. De lo que sí se puede hablar con certeza es que de ese grupo privilegiado no saldrá una mujer. Mientras en otros países la historia cambia, en Bolivia la política continúa siendo el muy exclusivo y masculino club de Toby.

La discusión entre los precandidatos parece estar centrada en el cómo. Una encuesta es por ahora la única posibilidad, aunque tendrán que ponerse de acuerdo en la empresa responsable y si será boliviana o del exterior para evitar las susceptibilidades. Cuando se pongan de acuerdo en ese primer elemento, vendrá el cuándo, que puede ser, si bien les va, en el primer trimestre del próximo año.

La unidad pende siempre del hilo de los egos. Todos creen ser los mejores candidatos y seguramente les costará aceptar sin más el veredicto de un estudio cuantitativo, pero habrá que darles el beneficio de la duda.

El candidato solitario ha comenzado a perder el norte. Su mejor campaña era el silencio. Ahora habla mucho, pero dice muy poco. Ataca a sus eventuales adversarios y ofrece, en medio del panorama desolador de la crisis, un paraíso inalcanzable.

El debate sobre los viejos y los nuevos, los tradicionales y los renovadores, ha perdido un poco de impulso. Es como cuando las abuelas comentaban sobre el sexo del bebé: "que sea lo que sea, pero sano". Lo que pasa es que algunos nuevos no han dado realmente la talla y eso parece haber dejado en el camino a otros que venían con juventud y buenas intenciones.

Ya nadie se preocupa del programa. Es más, a la gente no le interesan mucho las propuestas. Que alguien diga que resolverá la crisis en 50 o 100 días suena a engaño. Tampoco la aparición de nuevas reservas de gas será cosa de magia y no estaremos entre los líderes del mercado del litio sólo porque alguien lo haya propuesto. Todo tomará su tiempo en un país donde las urgencias son cada vez más grandes que la paciencia.

¿Qué ofrecer entonces en un mercado electoral de escépticos? Tal vez menos soberbia y más sinceridad, además, claro, de mayor sensibilidad para identificar no lo que quieren las bolivianas y los bolivianos en general, sino las particularidades de las demandas, las diferencias generacionales, de género, de región, de comunidad y cultura, es decir todo aquello que es absolutamente imposible leer en una encuesta donde se pregunta sólo ¿por quién vas a votar o cuál es el principal problema del país?

Las oposiciones están aprovechando, unas mejor que otras, la decadencia de los liderazgos oficiales, pero todavía no encuentran el discurso que provoque, el liderazgo que seduzca, la señal que acerque y marque lo distinto en un escenario en el que todavía abundan los apáticos y desilusionados.



TRIBUNA



POR

Javier Medrano

Nueve de cada 10 ciudadanos desconfía de los otros... y peor si son políticos

El principal tejido social de una sociedad es la confianza. Sin ella, nada puede funcionar. Nada. Ni las relaciones humanas, ni las familiares, ni las de amistad, ni las de entre colegas de trabajo y, mucho menos, las comerciales o institucionales. La desconfianza es el principal acelerador para que una sociedad caiga en el estropicio. Y, sus principales consecuencias – inmediatas –, son la decadencia social, el malestar generalizado, la rabia con los otros y un profundo resentimiento con todos y contra todo.

Este pernicioso síntoma social socava las relaciones productivas entre las empresas y dentro de ellas, erosiona el civismo y limita la capacidad de los ciudadanos para emprender acciones colectivas en apoyo de las leyes e instituciones que promueven el bienestar social o el desarrollo sostenible. Nada ni nadie se salva. Y es un aplaudidor de innovación, de emprendedurismo y revienta por los aires cualquier posibilidad de un mínimo de acuerdo o pacto social.

Los nuevos hallazgos – de acuerdo con el último informe del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) titulado "Confianza: la clave para la

cohesión social y el crecimiento en América Latina y el Caribe" –, revelan que la desconfianza distorsiona las políticas que los ciudadanos exigen hacia sus gobiernos, hacia sus liderazgos y colocan en serio riesgo la seguridad, la estabilidad, la armonía social y la educación.

Pero, además, lo más sorprendente es que estos niveles tan alarmantes de desconfianza entre los unos y los otros, alimenta el firme desanimo para reclamar a los gobiernos municipales, departamentales o nacionales, el cumplimiento de las normativas, una conducta transparente y cuando el Gobierno incumple sus promesas la población se encoge de hombros y entra en una conducta de "noimportismo".

Esto nos lleva a un tercer concepto gravísimo y es la construcción de una democracia mediocre, con funcionarios públicos mediocres y con ciudadanos mediocres. Ni se fortalece nada, ni se cambia nada. Es un status quo realmente aterrador. Nadie quiere dar un paso más, una visión diferente, un esfuerzo adicional o un mínimo de voluntad para mejorar desde sus áreas de influencia. Aunque sean mínimas. Lo único que importa es una especie de neo individualismo en el cual no cabe nada más que las redes sociales para atacar a todos por igual y denostar y descabezar a cualquie-

ra que ose alzar la voz. La desconfianza es la base del odio y la rencilla.

Si a esto sumamos las fakenews, la postnarrativa y la desinformación, el caldo de cultivo esta servido. La infoxicación sólo nos ha generado una dura crisis marcada por la fragmentación, la deslegitimización y la división social. Todos quieren agachar cabeza, mantener un bajísimo perfil y pasar, en lo posible, desapercibido. Cualquier foco o centro de atención presupone, casi de inmediato, que seremos víctimas del ataque denodado de la gente. Las empresas, los empresarios están bajo 10 metros de agua. Sólo los zascas, los politiqueros y los oportunistas andan de circo, saltando de trapeo y columpio. Los serios, los responsables, los buenos, no. Ellos andan trabajando calladitos. Esto sólo significa que se le ha cedido espacio a quienes están decididos a destruir la estabilidad y el bienestar de todos los bolivianos. Se ha optado por ser reactivos y entregar tierra y territorio en las ideas, en el desarrollo y en la construcción del país.

Y ahora estamos en una policrisis aguda: económica, política y social.

Salir de este zafarrancho donde creemos que todos andan con el facón en la espalda y en el bolsillo la mano escondida con una piedra depende de

un cambio de actitud en la que nosotros debemos extender el brazo y abrir la mano. Suena naif, pero es un deber social hacerlo y, además, como ciudadanos activos y sujetos a ley, para cerrarle el paso a los bárbaros. A quienes tienen solamente como principal objetivo, arrasar con todo sólo para preservar sus intereses personalísimos. Es así de determinante porque no se trata de ser confiado, sino en confiar en el prójimo. La diferencia es sutil pero muy necesaria. Confiar amerita responsabilidades y compromisos entre dos partes. Requiere de un esfuerzo intelectual y moral. De un control y de un cumplimiento de deberes. Confiar es construir relaciones duraderas de largo plazo y no de mediato término.

Entender el valor de la confianza y retomar sus desafíos, en este momento, será la bisagra para abrir nuevos puentes o quemarlos todos. De no entender este compromiso moral y su fortalecimiento social, no podremos construir relaciones institucionales, comerciales, innovación, alianzas, acuerdos; no generaremos negocios fiables, no abriremos empresas, emprendimientos. No fortaleceremos nuestras amistades, nuestras vecindades. Seremos parias en nuestras comunidades. Seguiremos mirándonos por el rabillo y ese tejido social que es el sostén para que una sociedad prospere, desaparecerá.

POLÍTICA

UN ARGISTA PRESENTÓ EL RECURSO

Otro fallo ordena al TSE continuar con las judiciales

CONTROVERSIA. Sala de la Paz dilucidará hoy una Acción de Cumplimiento, pero como medida cautelar determinó que siga el proceso rumbo a los comicios.

El Día-Erbol-Visión 360
eldia@eldia.com.bo

La Sala Constitucional Tercera de La Paz emitió ayer una medida cautelar que permite proseguir las Elecciones Judiciales, mientras se desarrolla el proceso por una Acción de Cumplimiento.

Dicha Acción de Cumplimiento fue presentada por el dirigente intercultural del ala "arcista" Esteban Alavi. Como accionados figuran los vocales del Tribunal Supremo Electoral.

La Sala emitió la medida cautelar para evitar que se genere daño irreparable e irremediable, con una posible suspensión del proceso electoral.

"... se dispone en calidad de medida cautelar, la PROSECUION del proceso de organización, dirección, supervisión, administración y ejecución del proceso electoral para las elecciones de las Magistradas y Magistrados del Tribunal Supremo de Justicia, y del Tribunal Agroambiental, los Miembros del Consejo de la Magistratura y las Magistradas y Magistrados del Tribunal Constitucional Plurinacional", dice el proveído.

La audiencia respectiva para definir la Acción de Cumplimiento se desarrollará este jueves a las 16:00, de manera virtual.

Nueva arremetida judicial. La medida cautelar se emitió un día después de que salas constitucionales de Beni y Pando determinaron declarar desiertas las convocatorias para magistrados del Tribunal Constitucional (TCP) y el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ). Dichos fallos ponían en riesgo la prosecución de las Elec-



CUESTIONADO. El vocal Charles Mejía emitió un recurso el martes que paralizó las judiciales.

FOTO: APG

VICEMINISTRA DEJA EL TEMA EN MANOS DE TRIBUNALES

Para hoy se tiene previsto una audiencia de acción de cumplimiento en el Tribunal Departamental de Justicia de La Paz donde se podría determinar la prosecución de las elecciones judiciales, informó la viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón. La viceministra rechazó las insinuaciones de la oposición de pretender responsabilizar al Ejecutivo de la posible paralización del proceso electoral y, por el contrario, sospecha que "algunos actores políticos" que tienen el interés de que se paralice todo el proceso. La competencia del Gobierno dijo que es garantizar los recursos para ese proceso electoral. El TSE señaló que ya erogó Bs 55 millones. / AA

ciones Judiciales. En esa jornada, el vicepresidente del TSE, Francisco Vargas, calificó las decisiones como un golpe a la democracia. En el caso del tribunal de Pando consideró que se extralimitó al pretender que el Organismo Electoral sea un suprapoder con potestad para revisar las listas

45

días faltan para la realización de las elecciones judiciales del 1 de diciembre próximo.

enviadas por la Asamblea Plurinacional (ALP).

La Sala Plena del TSE estaba reunida este miércoles y se esperaba que mita un pronunciamiento.

Israel Campero, candidato a magistrado del TCP, explicó que las salas de Beni y Pando no respetaron el principio de preclusión (etapas ya

superadas) en la elección judicial. "El sistema de preclusión significa que se han cerrado etapas y no pueden volver a ser revisadas", explicó. "Nuevamente el gobierno arremete contra las elecciones judiciales", señaló el diputado de Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Alarcón sobre los fallos. La diputada del ala "arcista" del MAS, Deysi Choque, responsabilizó al ala "evista" de estar detrás de la "paralización de las judiciales" porque quieren convulsionar el país.

PRÓRROGA INDEFINIDA DE MAGISTRADOS

Defensor alerta de una situación muy peligrosa

El Defensor del Pueblo, Pedro Callisaya, expresó este miércoles su preocupación, después de que salas constitucionales de Beni y Pando emitieron fallos que ponen en peligro la continuidad de las Elecciones Judiciales previstas para el 1 de diciembre.

"Definitivamente es una situación muy peligrosa, hay una prolongación indefinida de las

funciones de las autoridades judiciales que no solamente limita el derecho político de la población a elegir a las autoridades judiciales, sino que también profundiza la fragilidad institucional democrática que está viviendo nuestro país", lamentó Callisaya.

Polémica extensión de mandato. Los actuales magistrados debieron culminar funciones el 31

de diciembre de 2023, pero el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) emitió una sentencia que los proroga en sus funciones, debido a que no se había elegido a sus reemplazantes. Callisaya advirtió que este tipo de decisiones judiciales pueden orillar a salidas que no necesariamente son democráticas. Anunció que remitirá una nota al Sistema de Naciones Unidas. / Erbol



JUZGADO ORDENÓ **PARALIZAR EL PROCESO**

También peligra la elección del Fiscal General

POLÉMICA. Una juez postulante presentó el recurso. Otro expostulante también acudió a la justicia para trabar el proceso.

Preocupa la desinstitucionalización

"ESTO ES TAN TERRIBLE PARA LA DEMOCRACIA QUE UN ÓRGANO COMO ES EL PODER JUDICIAL, AUTOPRORROGADO, ESTÁ CONTROLANDO EL PODER DE LOS OTROS ÓRGANOS", DIJO EL ABOGADO JOSÉ LUIS SANTISTEVAN.



DISCONFORME. Claudia Castro, el domingo al dar examen oral ante la comisión del legislativo.

SIGUEN LOS BLOQUEOS

"EVISTAS" PONEN 10 CONDICIONES PARA DIÁLOGO

En el tercer día de bloqueo de caminos, el Pacto de Unidad "evista" ha presentado este miércoles una nota dirigida al presidente Luis Arce, donde expone sus condiciones para acceder a un diálogo.

En la misiva se establecen 10 puntos, los cuales los "evistas" exigen cumplir como condiciones objetivas para llegar a dialogar.

Se incluyen pedidos como cesar la persecución judicial a Evo Morales, así como la abrogación de varios decretos como el que declara pausa ambiental.

Entre las condiciones, también está garantizar el abastecimiento de combustible y que se convoque el congreso del MAS realizado en Lauca Ñ el año pasado, donde se reeligió a Morales como presidente del partido, pero que fue anulado por el Órgano Electoral.

En la jornada se reportó que los puntos de bloqueo aumentaron de los cinco que había el martes a ocho este miércoles, que tienen aislada a Cochabamba del resto del país.

El Fiscal Departamental de La Paz, Williams Alave, señaló que aún se analiza si se emitirá o no una alerta migratoria contra Evo Morales para evitar su salida del país, como medida preventiva en el proceso por estupro. / ED-Erbol



Aldo Aguilera
aaguillera@eldia.com.bo

La arremetida judicial se extiende a la elección del Fiscal General. Un juzgado de Caranavi ordenó este miércoles paralizar el proceso de selección al admitir un amparo, presentado por una postulante.

"Se dispone en calidad de medida cautelar paralizar el proceso de selección y designación del Fiscal General Del Estado hasta que se realice la audiencia de consideración de la presente acción de amparo constitucional", señala el dictamen de la juez Sandy Madeleine Rodríguez.

El recurso fue presentado por la postulante, la juez Claudia Marcela Castro Dorado, quien llegó incluso hasta la etapa final de evaluación de méritos en la comisión del legislativo a cargo del proceso.

Otro recurso. Ayer se conoció también que la Sala Constitucional Segunda de La Paz admitió un amparo de otro postulante que quedó fuera de carrera, Porfirio Machado Gisbert, aunque no emitió ninguna

medida cautelar preventiva. La audiencia para dilucidar este amparo está prevista para el jueves.

"El suscrito ha visto que ha sido suprimido, robado este derecho que me corresponde (a continuar en el proceso de preselección), por tanto, como último recurso ha sido planteado el amparo", justificó Machado ante la prensa.

La orden de paralización surge cuando los tiempos apremian ya que el sucesor de Juan

Lanchipa Ponce debe ser designado hasta el 23 de octubre, cuando fenecce su mandato de seis años.

La comisión mixta de la ALP ya realizó todas las etapas de evaluación de los postulantes y este jueves debería presentar la lista final de entre cinco y 10 postulantes que será remitido al pleno de la ALP, donde se debe elegir al nuevo Fiscal General por dos tercios.

Premonitoriamente, el abogado constitucionalista, José Luis Santistevan, había advertido de la peligrosidad de los recientes fallos contra las judiciales y que podían extenderse a otros procesos como la elección del Fiscal General.

33

postulantes dieron su examen ante la comisión de la ALP, de los 42 que llegaron a la etapa final.

MACABRO CRIMEN EN CARANAVI

Normalista murió por 39 puñaladas

Kamila Pacassi, de 23 años, murió producto de 39 heridas por arma punzocortante provocadas por su pareja, Marco Calle, reveló el informe del médico forense tras la autopsia legal.

El martes, Kamila y su enamorado tuvieron una discusión dentro de un aula de la Unidad Académica de la normal en Caranavi y entonces el hombre sacó un cuchillo y la apuñaló en distintas partes de su cuerpo en pre-

sencia de todos sus compañeros, causando pánico entre ellos.

Se pronunció Luis Arce. "Debemos actuar con firmeza y seriedad para sentar un precedente ante este tipo de crímenes atroces. Hemos instruido al Ministerio de Gobierno que, a través de la Policía, acompañe el proceso hasta obtener la máxima sentencia", dijo el presidente en sus redes sociales. / ED-Urgente

CASO GOLPE I

Trasladan a Pumari con fuerte custodia

EL EXCÍVICO MARCO PUMARI FUE LLEVADO DEL PENAL DE CANTUMARCA (POTOSÍ) AL DE SAN PEDRO (LA PAZ) PARA ASISTIR HOY AL INICIO DEL JUICIO ORAL. EL GOBIERNO SEÑALÓ QUE TAMBIÉN TRASLADARÁ AL TRIBUNAL A LUIS FERNANDO CAMACHO Y JEANINE AÑEZ.



FOTO: APG

SANTA CRUZ

SIGUE LA EMERGENCIA

PERSISTEN 27 INCENDIOS Y CALIDAD DEL AIRE ES MALA



Las lluvias registradas este miércoles en Santa Cruz han brindado alivio a varios puntos de los incendios forestales; sin embargo, la situación sigue siendo crítica, ya que aún se reportan 27 focos activos en 14 municipios del departamento. Según Jhonny Rojas, coordinador del Centro de Operaciones de Emergencia Departamental (COED), las lluvias han ayudado a sofocar y enfriar algunos de los incendios más intensos, pero la amenaza persiste. Rojas precisó que los municipios más afectados son Concepción y San Ignacio de Velasco, donde se reportan seis incendios activos en cada uno. También se han detectado focos en Roboré (2), San José de Chiquitos (2), Urubichá (2), y en menor medida en otros municipios como Cabezas, Yapacaní, San Javier, San Rafael, San Matías, Puerto Quijarro, Carmen Rivero Torrez, Ascensión de Guarayos y San Antonio de Lomerío.

Las precipitaciones bajaron el nivel de contaminación en la ciudad de Santa Cruz, aunque no a un nivel óptimo. Un reporte de las 12:30 del sistema nacional de monitoreo señala que la capital cruceña registra un Índice de Calidad del Aire (ICA) de 142, lo que lo sitúa en la categoría mala.

PEDIDO DE MAYOR PRESUPUESTO

UAGRM bloqueará pasando clases en las calles

MEDIDAS. La protesta se cumplirá este viernes. El rector se reunirá con el gobierno nacional para pedir recursos adicionales a los ofrecidos.

Hubo toma en predios de la "U"

ESTE MIÉRCOLES, NO HUBO CLASES NI LABORES ADMINISTRATIVAS POR TOMA DE LOS MÓDULOS EN PROTESTA POR RESULTADOS DE ELECCIONES EN TECNOLOGÍA.



Odiilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

El rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM), Vicente Cuéllar, confirmó su participación en la reunión convocada por el Ministerio de Economía para este viernes 18 de octubre, donde se abordará el tema del pedido de incremento del presupuesto universitario. Sin embargo, el rector dejó en claro que este encuentro no suspenderá las movilizaciones anunciadas por la universidad, que incluyen el bloqueo de carreteras en

distintos puntos del departamento los cuales ya están programados para este viernes. "Vamos a bloquear con pizarras, pasando clases en las avenidas, calles y carreteras", añadió.

Presupuesto. En conferencia de prensa, Cuéllar expresó que la UAGRM llevará adelante una protesta este viernes, en la que estudiantes y docentes saldrán a las vías públicas para pasar clases en las calles y exi-

gir un presupuesto justo.

"El Gobierno no está cumpliendo con la obligación de asignar recursos suficientes para la universidad, lo que pone en riesgo la finalización del semestre y la admisión de nuevos bachilleres el próximo año", aseguró. La universidad estatal cruceña considera que el presupuesto adicional ofrecido por el Ejecutivo, que asciende a 68 millones de bolivianos, es insuficiente para cubrir sus obligaciones hasta

fin de año. Según Cuéllar, más de 120.000 estudiantes de la UAGRM se verán afectados si no se resuelve esta situación.

"El pueblo debe sumarse, porque aquí estudian los hijos de los transportistas, de los choferes, de los gremiales, de todos los que no pueden pagar una universidad privada", destacó.

Puntos. La protesta consistirá en bloqueos en puntos estratégicos de la región, como Yapacaní, Montero, Camiri, San Ignacio, San Julián y los valles. Las movilizaciones, que durarán 24 horas, podrían prolongarse de manera indefinida.

120

mil estudiantes alberga la UAGRM, la mayor universidad pública del país.

HUBO CORTES DE ENERGÍA

Lluvias mejoran caudal de ríos en los valles

La intensa lluvia que cayó desde el amanecer en diversas zonas de Santa Cruz permitió recuperar el caudal de varios ríos en los valles cruceños. En la capital, las precipitaciones anegaron calles y se reportó cortes de electricidad en barrios de Pampa de la Isla, Villa Primero de Mayo y Plan 3.000.

Las precipitaciones en la provincia Andrés Ibáñez y en la

Chiquitania han sido particularmente significativas. En los Valles cruceños, en Comarapa, el río San Isidro, que había permanecido seco durante largo tiempo, volvió a tener caudal.

El experto en agrometeorología Luis Alpire detalló que en Santa Cruz de la Sierra se registraron 43 milímetros de lluvia, con cifras aún más altas en las zonas periféricas, como el Jardín Botánico,

donde cayeron 88 milímetros.

En la zona norte, un vehículo cayó a un canal de drenaje en el Remanso I, aunque el conductor salió ileso. Vecinos pidieron a las autoridades que se señalice adecuadamente el lugar para evitar nuevos accidentes.

Las calles en varias zonas, como el Parque Industrial, quedaron inundadas, lo que generó quejas de los habitantes.



FOTO: REGIS MONTERO

Grupo que lo abordó tiene experiencia

TRAS REVELAR LAS IMÁGENES, EXPERTOS ASEGURAN QUE SECUESTRADORES TIENEN FORMACIÓN Y EXPERIENCIA EN HECHOS SIMILARES.



HALLAZGOS. El cuerpo de Alcides Mendoza fue encontrado desnudo, semienterrado en riberas del Piráí

TRÁILER Y VIVIENDA

FELCN SECUESTRA 163 PAQUETES DE DROGA

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) incautó 163 paquetes de droga en un operativo realizado en Santa Cruz, durante el cual se interceptaron un tráiler y un domicilio. El cargamento, compuesto por clorhidrato de cocaína, pasta base de cocaína y marihuana, tenía como destino final Paraguay.

El fiscal Ismael Palenque informó que la primera intervención se produjo en la ruta a Abapó, donde se detuvo un camión con un cargamento sospechoso. El tráiler, que había sido modificado, llevaba ocultos los paquetes de droga en un compartimiento especial ubicado en la chata del vehículo.

“Se interceptó en la zona de Abapó un camión con destino a Paraguay. Encontramos un compartimiento oculto, donde estaban 30 paquetes de clorhidrato de cocaína y 70 paquetes de pasta base de cocaína”, detalló Palenque.

En otro operativo realizado en la capital cruceña, donde se allanó un domicilio en la Villa Primero de Mayo, lugar donde se presume que la droga fue cargada al tráiler. En el inmueble, se encontraron 63 paquetes de marihuana y un arma de fuego. Tras el hallazgo fueron aprehendidos un ciudadano boliviano y un paraguayo.

EN LA **GUARDIA**

Hombre secuestrado es hallado sin vida a orillas del Piráí

CASO. Alcides Mendoza fue abordado por un grupo de hombres armados, mientras caminaba por una calle en la zona norte de la ciudad.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Alcides Mendoza Rojas, de 34 años, fue encontrado sin vida este miércoles por la tarde a orillas del río Piráí, en el municipio de La Guardia. Mendoza fue secuestrado el pasado 9 de octubre cuando cuatro hombres lo interceptaron en el barrio Venecia, en la zona norte de Santa Cruz de la Sierra. Las cámaras de seguridad de la zona captaron el momento en que el hombre fue subido a la fuerza en un vehícu-

lo, pese a que había vecinos que presenciaron todo.

Desaparición. Inicialmente su familia lo había reportado como desaparecido e incluso la Policía publicó afiches pidiendo ayuda ciudadana para encontrarlo, pero luego se lo abordó como secuestro al ver las imágenes de las cámaras de seguridad que confirmaron que en realidad fue secuestrado.

9
de octubre fue reportado como desaparecido la víctima.

El martes, la madre de la víctima había revelado ante los medios de comunicación que no recibió ninguna llamada para solicitarle algún tipo de rescate o para que le expliquen la razón por la que se llevaron a su hijo. Una vecina relató que Mendoza pedía auxilio y que los captores se identificaron como supuestos policías, lo que aumentó la tensión entre los testigos.

Informe. Según los primeros informes de la policía, citados por la red Unitel familiares confirmaron que el cuerpo hallado en el Piráí es de Mendoza. El cadáver estaba desnudo y semienterrado. La Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) ha intensificado la investigación para identificar a los responsables y esclarecer los motivos detrás del secuestro. Mendoza era conocido en la zona por su condición de salud mental, lo que le obligaba a frecuentar las calles para pedir comida o dinero. Su familia y vecinos lo describen como una persona tranquila.



DOPÓ Y AMARRÓ A PASAJERA

Dictan detención preventiva para taxista

Tras su audiencia de medidas cautelares, Abraham T., un conductor de taxi por aplicación, acusado de secuestrar, dopar y maniar a una joven pasajera fue enviado con detención preventiva al penal de Palmasola por un período de seis meses. El taxista enfrenta cargos por privación de libertad, lesiones y robo agravado, además de tener antecedentes penales re-

lacionados con delitos similares. “se emitió una orden de aprehensión contra el segundo implicado, su cuñado, quien se encuentra prófugo y está plenamente identificado” Richard Camacho, fiscal asignado al caso. La medida se produjo después de que una víctima lo identificara en un desfile identificativo durante la audiencia de medidas cautelares.

El fiscal reveló que hay más de siete denuncias previas en su contra, vinculadas a atracos a mano armada y violaciones a delitos jóvenes. “Evidentemente hay víctimas de otros hechos que tienen otras Fiscalías de esta ciudad”, destacó Camacho. Además alertó que la red de delitos de Abraham podría ser mucho más amplia de lo que se ha revelado hasta ahora.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

PRIMER ADELANTO

SALE PRIMER ADELANTO DE "WALLACE Y GROMIT"



Tras más de una década, Wallace y Gromit regresarán con una nueva película titulada "Wallace y Gromit: La venganza se sirve con plumas", misma que ha compartido su primer adelanto este miércoles. La película, producida por Aardman Animations, marca el primer regreso de la aclamada saga desde 2008, siendo Wallace y Gromit: La batalla de los vegetales su más reciente producción. La trama del nuevo filme gira en torno a un misterioso robo de bienes de jardín en la región, con Wallace y su gnomo inteligente, Norbot, como principales sospechosos. Mientras Wallace defiende su inocencia, Gromit debe enfrentarse a fuerzas siniestras para salvar el buen nombre de su amigo. Según reveló el adelanto, el verdadero responsable de estos robos no es nada menos que uno de los personajes más aclamados de la franquicia: Feathers McGraw, el malvado pingüino que se disfrazó de gallina para robarse los pantalones robóticos de Wallace en el aclamado corto Los Pantalones Equivocados de 1993, y que ahora, hará su regreso triunfal. Ben Whitehead asumirá el papel de Wallace, tras el fallecimiento del actor original Peter Sallis en 2017. El elenco también incluye a Peter Kay como el inspector jefe Macintosh y a Lauren Patel, junto con cameos de Diane Morgan, Adjoa Andoh, Muzz Khan y Lenny Henry.

CON ALAS DE DIVERSIDAD

Volvió el desfile de los ángeles de Victorias Secret

YA NO se trató de cuerpos inalcanzables ni estereotipos rígidos; estos nuevos ángeles volaron alto llevando un mensaje de inclusión y empoderamiento.

Supermodelos maduras dominaron la pasarela

TYRA BANKS, MODELO Y ACTRIZ IMPACTÓ EN UN BODY NEGRO CON CORSE Y CAPA PLATEADA, A SUS 50 AÑOS, ROMPIÓ ESTEREOTIPOS Y CERRÓ LA VELADA.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Después de seis años de ausencia, los ángeles de Victoria's Secret volvieron a extender sus alas, pero esta vez volaron desde lugares distintos, con alas más amplias y diversas. Ya no se trató de cuerpos inalcanzables ni estereotipos rígidos; estos nuevos ángeles volaron alto llevando un mensaje de inclusión, diversidad y empoderamiento, reflejando los nuevos tiempos que ahora definen a la industria de la moda. Este evento, que desde 1995 había impulsado la carrera de las

supermodelos más icónicas, tuvo que hacer una pausa en 2018, tras enfrentar una caída en ventas y duras críticas por sexualizar a la mujer y limitarse a cuerpos extremadamente delgados, poco representativos de la diversidad y la realidad femenina. La inclusión fue tangible en la edición de 2024, al demostrar que la belleza no tiene límites temporales con la participación de Tyra Banks, quien a sus 50 años volvió a dominar la pasarela, y de Kate

Moss, quien hizo su debut en este evento,

También se destacó la diversidad corporal con Paloma Elsesser, la primera modelo plus size en la historia del show, rompiendo con los antiguos estándares de belleza. Lo mismo sucedió con las actuaciones musicales, que fueron encabezadas sólo por mujeres: la icónica Cher, Lisa de Blackpink y Tyla, quienes aportaron dinamismo a la noche. Gigi Hadid, vestida en rosa, dio

inicio una secuencia que deslumbró con los lujosos diseños de lencería de esta icónica marca. Un momento memorable fue protagonizado por la sudafricana Tyla, quien lució impresionantes alas blancas mientras interpretaba su éxito "Water".

El momento culminante de la noche llegó con la aparición de Cher, quien, con su inconfundible cabellera negra y rodeada de bailarinas, interpretó "Strong enough" y su icónico "Believe". Mientras la música avanzaba, un desfile de ángeles en tonos rojos tomó la pasarela: Alessandra Ambrosio, Gigi y Bella Hadid deslumbraron al ritmo de la diva.

2018

el evento sufrió una caída en ventas y duras críticas por sexualizar a la mujer

SE ESTRENARÁ EN NOVIEMBRE

"Beatles '64", el nuevo documental producido por Martin Scorsese

Este film ofrecerá una mirada íntima al frenesí de Beatlemania en 1964. La novedosa producción revela cómo enfrentaron este desafío cultural.

El 7 de febrero de 1964, John Lennon, Paul McCartney, George Harrison y Ringo Starr descendieron del avión en el aeropuerto John F. Kennedy de Nueva York y fueron recibidos por una marea humana de gritos y lágrimas. Habían cruzado el Atlántico para enfrentar la locura que pronto

se conocería como Beatlemania. Cuatro jóvenes de Liverpool, ahora en el epicentro de una revolución cultural que nadie anticipaba. Esa imagen se ha convertido en una de las escenas más emblemáticas de la historia de la música. Pero la historia que no se contó, el caos detrás del escenario, la lucha interna para manejar la fama, será el núcleo del documental "Beatles '64", dirigido por David Tedeschi y producido por Martin Scorsese. Tedeschi y Scorsese nos invitan a

ver más allá de los legendarios trajes negros y las armonías perfectas. Las cámaras de los documentalistas Albert y David Maysles capturaron la histeria, pero también los momentos de respiro, cuando las luces se apagaban y los gritos quedaban atrás. La intimidad de estos momentos ha sido restaurada en 4K, mostrando al cuarteto no solo como estrellas, sino como seres humanos que lidiaban con un fenómeno más grande que ellos mismos. / Infobae



Va liberó aranceles en otros rubros

ANTES, EL GOBIERNO DECRETÓ ARANCEL CERO EN PRODUCTOS DE ASEO PERSONAL, MEDICAMENTOS E INSUMOS Y REPUESTOS PARA VEHÍCULOS



CONFERENCIA. El ministro Néstor Huanca se refirió al abastecimiento de arroz en el país.

FOTO: AFP

ARROZ

LA SEQUÍA AFECTÓ EL 40% DE LA PRODUCCIÓN

Alrededor del 40% de la producción de arroz fue afectada por la sequía este año y se espera que mejore la cosecha de 2025 con el apoyo a los agricultores con semillas, fertilizantes y otros insumos, informó este miércoles el ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Néstor Huanca.

"La sequía, en el caso de arroz, ha afectado en la producción alrededor de 34 a 40 por ciento. Esperamos que esa producción que ha sido afectada durante el presente año se pueda mejorar ya en las próximas campañas", indicó.

Aseguró que Gobierno nacional continuará velando para que los arroceros tengan las mejores condiciones en la nueva siembra de este año y obtengan una mejor producción en marzo de 2025.

De acuerdo con los datos de la autoridad gubernamental, el año pasado, en Bolivia se produjo un total de 699.142 toneladas (t) de arroz, de las cuales la demanda interna alcanzó a 415.033 toneladas.

De esas 415.033 toneladas, la estatal Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Empa) acopió un total de 76.930 toneladas, es decir, un 19%, con relación al consumo nacional. / ABI



BUSCAN EVITAR EL DESABASTECIMIENTO

Liberan arancel al arroz ante alza de precios

MEDIDA. Por decreto se determinó arancel cero y el gobierno prevé comprar 60 mil toneladas. El déficit es de 200 mil toneladas.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El gobierno de Luis Arce aprobó este miércoles un decreto supremo que fija un arancel cero para la importación de arroz, como medida preventiva para garantizar la provisión del grano en el mercado interno hasta el inicio de la cosecha en febrero del 2025. "Estamos tomando esta previsión para importar por lo menos para tres meses, diciembre, enero y febrero, alrededor de 60.000 toneladas de arroz de terceros países", informó el ministro de Desarrollo Productivo, Néstor Huanca, al

anunciar el nuevo decreto. Esta norma establece además un incremento de Bs 397.221.120 del Fondo Rotatorio para la Seguridad Alimentaria, creado en el 2010, con el fin de contar con los recursos económicos para la importación de arroz. En los últimos meses hubo un incremento sustancial del precio de este grano básico para los hogares. Según el ministro Huanca el llamado grano de oro, que en enero costaba Bs 262 el quintal,

ahora vale 466.

¿Es la solución? Destacó que en los puntos de comercialización de la estatal Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Empa) se comercializa la variedad K'aja a Bs 50.50 la arroba, lo que significa que el quintal vale a 220, precio menor al costo en los mercados que oscila entre Bs 340 y 365.

Según las cifras que maneja Huanca, hay leve desfase ya que la producción alcanzó este



año 433.050 toneladas mientras que el consumo es de 433.170 toneladas. Añadió que Empa cuenta con 16.176 toneladas de arroz en chala, equivalente a 351.652 quintales con los que continuará abasteciendo a la población a través de los puntos de venta de Empa. Productores de Santa Cruz señalaron que solo se logró sembrar 80 mil hectáreas de las 120 mil proyectadas en la anterior campaña. Ana Isabel Ortiz, expresidenta de la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (Fenca), señaló la pasada semana que el déficit hasta el inicio de la cosecha en febrero del próximo año será de unas 200 mil toneladas.

LA ENTIDAD ES PILAR EN LA PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS

CAO cumple 60 años: el futuro está en el campo

La Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) celebró este martes 14 de octubre 60 años de fundación en los que resaltó el compromiso de sus más de 70 mil productores afiliados con la provisión de alimentos para todo el país. "El poder del futuro está en el campo", remarcó el presidente de la institución José Luis Farah en su discurso. "Hemos

aprendido a luchar contra el centralismo, el de antes y el de hoy", añadió al resaltar que el sector ha resistido las adversidades y pasó de ser un grupo de pequeños productores a una entidad pilar de la economía boliviana. Añadió que los logros conseguidos en estas seis décadas han sido sin confrontación, sino más bien en unidad para tener una voz potente y legítima.

Dificultades. También admitió que persisten trabas sobre todo emergentes de las políticas públicas que impiden al sector tener un mayor despegue. "La biotecnología, la seguridad jurídica, el acceso al diésel, los problemas recurrentes con los mercados y la necesidad de mejorar la infraestructura, siguen siendo obstáculos que debemos superar", señaló Farah. / AA



FOTO: CAO

INTERNACIONAL

NARCOTRÁFICO

Condenan en EEUU a exzar antidrogas de México

EL EXSECRETARIO de Seguridad Pública mexicano Genaro García Luna fue condenado este miércoles en Nueva York a 38 años de prisión por cargos de narcotráfico.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La Fiscalía ha pedido al juez Brian Cogan

QUIEN LLEVA EL CASO, QUE IMPONGA A GARCÍA LUNA LA PENA MÁXIMA DE CADENA PERPETUA Y UNA MULTA DE \$US 5 MILLONES, MIENTRAS QUE LA DEFENSA PIDIÓ UNA CONDENA MENOR, DE 20 AÑOS.

Genaro García Luna, uno de los funcionarios más importantes del gobierno de Felipe Calderón, fue declarado culpable de cinco cargos relacionados con el narcotráfico de cocaína y la dirección de una empresa criminal, el Cartel de Sinaloa, tras un juicio con jurado en Manhattan.

La Fiscalía ha pedido al juez Brian Cogan, quien lleva el caso, que imponga a García Luna la pena máxima de cadena perpetua y una multa de \$5 millones, mientras que la defensa pidió una condena menor, de 20 años.

De qué se lo encontró culpable.

El exfuncionario mexicano, uno de los de más alto perfil en su momento, fue encontrado culpable de conspiración para la distribución internacional de cocaína; conspiración para la distribución y posesión de cocaína; conspiración para importar cocaína, de pertenencia a una empresa delin cuencial y de realizar declaraciones falsas.

Los principales testigos de la fiscalía fueron exnarcotraficantes condenados como Sergio El Grande Villarreal Barragán y Jesús El Rey Zambada García, quienes tienen acuerdos de cooperación con las autoridades estadounidenses.

Los fiscales argumentaron durante el juicio que el político mexicano "eligió la codicia y la corrupción por encima del bienestar de los ciudadanos de México y Estados Unidos y cometió los delitos "a pesar de haber disfrutado de una educación estable en México, de haber obtenido un título univer-



sitario y de haber llegado a lo más alto de su carrera profesional".

La cárcel en la que está preso.

García Luna, cuya sentencia ya se ha pospuesto cinco veces, reiteró que no es culpable en una carta hecha pública por su abogado hace dos semanas, en la que denunciaba que sufrió represalias de la Fiscalía de Nueva York por no aceptar un acuerdo de culpabilidad en 2019.

El exfuncionario mexicano espera su sentencia en la prisión federal en Brooklyn, donde también están detenidos otros conocidos reos como el cofundador del Cartel de Sinaloa Ismael 'Mayo' Zambada, el rapero Sean 'Diddy' Combs o el exmagnate de las criptomonedas, Sam Bankman-Fried. García Luna, que trabajó en el cuerpo de inteligencia mexicano durante una década, encabezó la Agencia Federal de Investigación

(AFI), cuyo objetivo principal era luchar contra organizaciones criminales, durante el Gobierno de Vicente Fox (2000-2006), y fue secretario de Seguridad Pública durante el sexenio de Felipe Calderón (2006-2012), liderando la "guerra contra el narco" que declaró este presidente.

2019

en diciembre fue arrestado El exfuncionario en Dallas y su juicio arrancó en enero de 2023

TERRORISTA

Capturan en Perú al "número dos" de Sendero Luminoso

La policía peruana reportó que detuvo a un alto mando de los remanentes del grupo armado Sendero Luminoso, cuyas fuerzas están asentadas desde hace años en zonas cocaleras del sur del país. "Esta es una importante captura, es un golpe certero a los remanentes de Sendero Luminoso", aseguró el ministro del Interior, Juan José Santiviáñez, a la estación de radio RPP. "La policía de Perú acaba de capturar a Iván Quispe Palomino, considerado el mando número dos de Sendero Luminoso", precisó. El hombre de unos 50 años fue capturado en Lima con documentos falsos durante un control policial aleatorio cerca de una estación del metro de la capital peruana. Según el ministro, "es un delincuente terrorista que tiene antecedentes y requisitorias desde 2013". Quispe es hermano menor de Víctor Quispe Palomino, alias "Camarada José", jefe de unos 350 integrantes de lo que

queda de la guerrilla, según las autoridades. Casi todos los líderes de Sendero Luminoso están muertos o presos, incluido su fundador Abimael Guzmán, que falleció en prisión en septiembre de 2021. Perú es uno de los mayores productores mundiales de coca y cocaína. Los restos de la guerrilla de Sendero Luminoso operan en el sur andino, en el mayor valle cocalero de Perú conocido como Vraem y una de las principales rutas del narcotráfico.

familia
segura
800-11-3040





PLAN VICTORIA

Ucrania planea seguir atacando territorio ruso

ZELENSKI, reveló al Parlamento su plan, que pide a los aliados armamento y decisiones políticas que permitan a Ucrania llevar a cabo operaciones contra territorios rusos.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Ucrania enfrenta tanto dificultades

COMO INCERTIDUMBRE ANTES DE LAS ELECCIONES ESTADOUNIDENSES QUE PODRÍAN DEVOLVER A DONALD TRUMP, CERCANO A VLADIMIR PUTIN, A LA CASA BLANCA.

El presidente Volodymyr Zelenski dio a conocer su muy esperado "Plan de la Victoria" ante el Parlamento o Rada Suprema de Ucrania, instando a su país, cansado de la guerra, a permanecer unido en un momento precario antes de las elecciones presidenciales del 5 de noviembre de su aliado clave, Estados Unidos. Mientras las tropas rusas avanzan en el este y se acerca un invierno sombrío de escasez de energía, Zelenski explicó a los legisladores que su plan contenía cinco puntos principales que dependen de los aliados de Kiev, incluida una invitación incondicional a unirse a la OTAN y apoyo armamentístico específico. "Junto con nuestros socios, debemos cambiar las circunstancias para que la guerra termine. Independientemente de lo que quiera Putin. Todos debemos cambiar las circunstancias para que Rusia se vea obligada a la paz", insistió a los legisladores y altos funcionarios.

Capacidad de disuasión no nuclear. Su tercer punto enfatizó la necesidad de que Ucrania adquiriera una capacidad de disuasión no nuclear que, según dijo, sería suficiente para destruir el poder militar ruso. No dio más detalles, pero apuntó que existe un apéndice secreto adicional que no puede revelar. El plan, agregó, también prevé un papel occidental en la defensa de los recursos minerales naturales de Ucrania de los ataques rusos, así como promesas de reconstrucción de posguerra. El discurso contó con la presencia de sus principales jefes milita-

res, de inteligencia y políticos, así como legisladores, algunos de los cuales ocasionalmente se pusieron de pie para aplaudir.

"Unidos" y sin perder territorio. Después de dos años y medio de guerra, el discurso buscó persuadir al exhausto público de Ucrania de que la guerra puede terminar pronto y enfatizar la importancia de que los ucranianos comunes permanezcan unidos mientras se acumulan los desafíos de la guerra. "Logramos y estamos logrando resultados en las batallas gracias a nuestra unidad. Por lo tanto, por favor no pierdan la unidad", pidió el mandatario ucraniano. Dirigiéndose al parlamento, el líder ucraniano dijo que podría ser posible poner fin al conflicto con Rusia a más tardar el próximo año, si su plan se implementaba ahora. Además, descartó ceder "territorio" para que se termine la guerra: "Rusia tiene que perder la guerra contra Ucrania. No puede haber una 'congelación' (de la línea del frente). No puede haber intercambio de territorio ucraniano o de soberanía", afirmó ante los diputados.

Para Rusia, un plan estadounidense "camuflado". El Kremlin reaccionó diciendo que era demasiado pronto para comentar en detalle el "plan de victoria" del presidente ucraniano, pero que Kiev necesitaba "recuperar el juicio" y darse cuenta de la inutilidad de las políticas que estaba siguiendo. El portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov, dijo que el plan ucraniano era probablemente un plan estadounidense "camuflado" que, según dijo, trataba de utilizar a Kiev para luchar contra Rusia "hasta el último ucraniano".

Rusia sigue oponiéndose firmemente

A QUE UCRA- NIA SE UNA A LA OTAN. WASHINGTON, QUE HA PROPORCIONADO MILES DE MILLONES DE DÓLARES EN ARMAS Y AYUDA A UCRAANIA, HA DICHO QUE DEPENDE DE KIEV CÓMO TRATA CON RUSIA.

CAMPAÑA

Donald Trump y Kamala Harris en tono cada vez más personal

El republicano Donald Trump y la demócrata Kamala Harris, a tres semanas de las elecciones, visitaron varios estados clave y elevaron el tono de sus campañas, llevándolas al terreno personal. Ambos buscan quedarse con el voto indeciso de estos estados. Joe Biden afirmó "Me parece que (Trump) se presenta para no tener que ir a la cárcel", durante un mitin en Filadelfia. "Ha logrado retrasar su sentencia, pero quiero ver esa sentencia". El actual presidente, que no es muy activo en la campaña de su vicepresidenta, hizo este acto en su estado natal, Pensilvania, uno de los estados llamados "bisagra" y que decidirán las elecciones del próximo 5 de noviembre. Según la agencia EFE, la candidata demócrata Kamala Harris, estuvo en Michigan, otro de los estados que decidirán al ganador de las elecciones. Harris dio una entrevista al popular locutor afroamericano Charlamagne tha



God en Detroit. El objetivo de la entrevista era llegar a los hombres afroamericanos, un grupo que ha votado siempre abrumadoramente demócrata pero en el que Donald Trump está logrando hacerse un lugar, según las encuestas. "Trabajaré para despenalizar el uso recreativo de la marihuana porque sabemos cómo esas políticas han afectado de manera desproporcionada a los hombres negros", prometió Kamala Harris, una medida con la que espera atraerlos de vuelta.

COMBUSTIBLE

Más de 140 personas mueren en explosión de camión en Nigeria

Al menos 147 personas murieron en Nigeria cuando un camión cisterna con combustible se volcó y estalló mientras intentaban recoger el combustible que se desprendía del vehículo, indicaron los servicios de emergencia, a la vez que advirtieron que el balance de víctimas puede subir. El accidente se produjo la noche del martes en la localidad de Majiya, en el estado de Jigawa, cuando el conductor perdió el control del vehículo mientras circulaba por una autopista, precisó el portavoz de la policía Lawan Adam. Los vecinos acudieron al lugar y

recogieron combustible, "lo que desencadenó un inferno masivo", agregó. Nura Abdullahi, vocero de la Agencia Nacional de Gestión de Emergencias (NEMA), dijo que "más de 140 fueron enterradas en una fosa común, además de otras personas enterradas en otros lugares". También sostuvo que es probable que el número de víctimas aumente. Las explosiones de camiones cisterna son habituales en Nigeria, donde los caminos están mal mantenidos y la población intenta recoger combustible cuando se produce un accidente.

COMUNICADO

La Dirección Departamental del SERECI-SANTA CRUZ, comunica a la opinión Pública que el Sr. **HERNAN NAVIL CORCUY ARANA** en representación de su difunto hermano **JORGE CORCUY ARANA** cuenta con un registro de Nacimiento: Con los siguientes datos:

PRIMER REGISTRO:
ORC:637 LIBRO:0016-53-62 PARTIDA:102 FOLIO 37 INSCRIPCIÓN:19/07/1954
Nombre: **EDGAR JORGE**
Apellido Paterno: **CORCUY**
Apellido Materno: **ARANA**
Fecha de Nacimiento: 06/04/1954
Nombre del Padre: **RENE CORCUY**
Nombre de la Madre: **LUIS ARANA**

Por lo que en el marco de la Ley 018/2010, Art. 71 y 73 y el Reglamento de Rectificación, Cambio, Complementación, Ratificación, Reposición, Cancelación y Traspaso de Partidas del Registro Civil por la Vía Administrativa, aprobado mediante Resolución Administrativa TSE-RSP No. 080/2012 Tribunal Supremo Electoral, el Sr. **HERNAN NAVIL CORCUY ARANA** en representación de su difunto hermano **EDGAR JORGE CORCUY ARANA** ha solicitado: el **SANEAMIENTO DE LA PARTIDA DE NACIMIENTO CON LA SUPRESION DE UN NOMBRE Y HACIENDO MODIFICACIONES EN LA MISMA POR SU USO DE VIDA CIVIL**, quedando de la siguiente manera:

PRIMER REGISTRO:
ORC:637 LIBRO:0016-53-62 PARTIDA:102 FOLIO 37 INSCRIPCIÓN:19/07/1954
Nombre: **JORGE**
Apellido Paterno: **CORCUY**
Apellido Materno: **ARANA**
Fecha de Nacimiento: 06/04/1954
Nombre del Padre: **RENE CORCUY**
Nombre de la Madre: **LUZ ARANA**

En la vía administrativa por lo que comunica a Terceros Interesados que conozcan causales con motivos de oposición a la pretensión a presentarla por escrito ante la Dirección Departamental del SERECI-SANTA CRUZ, en el plazo de 15 días calendario, a partir de la fecha de la presente publicación.

DEPORTES

NUEVA SANTA CRUZ

IMPUGNACIÓN PARALIZA LOS OCTAVOS DE LA SIMÓN



La comisión organizadora de competiciones de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) resolvió suspender los partidos de vuelta por octavos de final de la Copa Simón Bolívar hasta que salga el fallo de la impugnación contra el club Ciudad Nueva Santa Cruz Academia FC. El pasado 5 de octubre, el cuadro cruceño fue a Potosí y derrotó a 10 de Noviembre Wilstermann Cooperativas por 2-4. Sin embargo, tras el compromiso se conoció que el cuadro potosino estaba presentando una impugnación por la supuesta mala habilitación del juvenil Eduardo Balcazar. En su defensa, Ciudad Nueva Santa Cruz mostró un video donde Balcazar ingresa como cambio, pero se dan cuenta de un error y lo sacan de inmediato, sin que el juego se haya reanudado. La decisión está en manos de los tribunales deportivos para decidir si el cuadro cruceño se queda con los tres puntos o se lo otorgan a los potosinos. A la espera de esto, la comisión organizadora se toma su tiempo para reprogramar los partidos de vuelta. En los octavos de ida, estos fueron los resultados: Fatic (La Paz) 0-4 Universitario (Chuquisaca), 10 de Noviembre 2-4 Ciudad Nueva Santa Cruz Academia FC, Alemán (Chuquisaca) 0-3 Oruro Royal (Oruro), Totorá Real Oruro (Oruro) 2-1 Tiqipaya (Cochabamba), Olimpia del Chaco Petrolero (Tarija) 5-0 Amanecer (Cochabamba), Real Potosí (Potosí) 3-1 Alianza Beni (Beni), Stormers (Chuquisaca) 1-6 ABB (La Paz) y 3 de Febrero (Beni) 1-2 CD Nueva Santa Cruz.

SE ENCUENTRA EN ZONA DE REPECHAJE

Bolivia tiene ocho finales para buscar el pase al Mundial

ELIMINATORIAS. Restan cuatro partidos de locales y cuatro de visitante. Ramiro Vaca mostró su optimismo al regresar al país.

Fueron recibidos con banda y obsequios

LOS JUGADORES DE LA VERDE REGRESARON ESTE MIÉRCOLES AL PAÍS Y FUERON RECIBIDOS POR UNA BANDA DE MÚSICA EN VIRU VIRU. LES OBSEQUIARON SOMBREROS DE SAO, PRENDA TÍPICA DE SANTA CRUZ.



ESPALDARAZO. Jugadores recibieron el apoyo de la gente en su regreso al país.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

La Selección de Bolivia tiene ocho partidos por delante para lograr la clasificación al Mundial 2026, cuatro partidos de local y cuatro de visitante. Luego de la derrota ante Argentina, la Verde quedó en zona de repechaje y no pierde la ilusión por cumplir con el sueño anhelado de todo un país.

Se vienen rivales directos. Los partidos de locales que le restan a Bolivia son: ante Paraguay el 19 de noviembre, contra Uruguay el 25 de marzo de 2025, ante Chi-

le el 9 de junio y cerrará el 14 de septiembre ante Brasil. Son 12 puntos de juego en casa que podrían darle la clasificación directa. Mientras que los duelos de visitante los iniciará la próxima fecha, el 14 de noviembre ante Ecuador. Luego visitará a Perú el 20 de marzo de 2025, contra Venezuela el 4 de junio y ante Colombia el 9 de septiembre. De estos duelos también debería arañar unidades para tener mayores chances. Bolivia suma 12 puntos

en el séptimo lugar, zona de repechaje. Los puestos directos le pertenecen a Argentina (22 pts), Colombia (19), Uruguay (16), Brasil (16), Ecuador (13) y Paraguay (13). Fuera de la zona de privilegios se encuentran Venezuela (11), Perú (6) y Chile (5).

6
Selecciones
Clasifican de forma directa al Mundial, el séptimo jugará la fase de repechaje.

Ilusión intacta. Pese a la dolorosa derrota ante Argentina (6-0), los jugadores de la Verde fueron recibidos en el aeropuerto Viru Viru con banda musical y se

mostraron optimistas por levantarse de este golpe y continuar con la ilusión intacta. "Lo rescatable de esta fecha ha sido que seguimos en zona de clasificación, hemos conseguido estar en puesto de clasificación directa, ahora estamos en repechaje y esperamos seguir con estos resultados para seguir manteniéndonos en la pelea", declaró Ramiro Vaca en su llegada al país. "Tenemos que mirar en lo que hacemos nosotros, enfocarnos al cien por ciento en estos rivales, sumar en Ecuador y sumar los tres puntos en El Alto va a ser importante. Nos vamos a preparar para conseguirlo", agregó el mediocampista.

ESTUVO ONCE DÍAS EN PARO

Blooming cobra el saldo de mayo y vuelve a entrenar

Larga espera. Los jugadores de Blooming estuvieron 11 días en paro por falta de sueldos, recién este martes la dirigencia logró gestionar el saldo del mes de mayo y por la tarde el plantel volvió a los entrenamientos, de cara al partido del sábado ante Wilstermann.

Panorama complicado. El plantel celeste no se entrenó durante el receso del torneo Clausura

en protesta por los cuatro meses y medio de sueldos adeudados. Entendieron que la falta de partidos perjudica en los ingresos económicos al club y decidieron aceptar el 50% de mayo, pero quedan cuatro meses de saldo. Los jugadores se entrenaron al mando de Carlos Bustos para alistar el partido del próximo sábado ante Wilstermann en el estadio Félix Capriles, de Cochabamba, por la décima octava fecha del torneo

Clausura donde suman 26 puntos, dos más que su rival de turno. En la tabla acumulada, la academia cruceña se encuentra en zona de Copa Sudamericana, pero tienen un panorama complicado en las próximas tres fechas, pues luego de visitar a Wilstermann, viajarán a Tarija para enfrentarse con Real Tomayapo y en la fecha 20 llegarán a La Paz para el partido ante Bolívar. Recién serán locales el 30 de octubre ante Royal Pari.



Los próximos partidos de Chile y Uruguay

EL PRÓXIMO 15 DE NOVIEMBRE, POR LA FECHA II DE LAS ELIMINATORIAS, URUGUAY RECIBIRÁ A COLOMBIA. ESE MISMO DÍA, CHILE VISITARÁ A PERÚ. UN RIVAL DIRECTO POR SALIR DEL FONDO.



APUNTADOS TRAS MALOS RESULTADOS

Gareca y Bielsa reciben duras críticas y tambalean

ENTRENADORES. Chile es último en las eliminatorias y está lejos de la zona mundialista. Uruguay no gana tras el bombazo de Luis Suárez.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Con un pie fuera. Ricardo Gareca, seleccionador de Chile, recibió nuevas críticas tras la derrota ante Colombia (4-0) y quedar lejos de la zona mundialista. Mientras que Marcelo Bielsa, seleccionador de Uruguay, también es apuntado por no sumar de a tres puntos luego de las fuertes declaraciones en su contra que orquestó Luis Suárez.

No conoce de victorias. La doble fecha FIFA profundizó la crisis deportiva de Chile. La derrota en Santiago ante Brasil (2 a 1) y la

humillante goleada adversa frente a Colombia en Barranquilla (4 a 0) dejaron a Ricardo Gareca en la cuerda floja. El combinado andino ocupa el último lugar de la tabla con cinco puntos y viene de perder en sus últimas cuatro presentaciones (3-0 con Argentina y 2-1 con Bolivia, además de los citados anteriormente), por lo que La Roja ve lejana la posibilidad de jugar la Copa del Mundo que se desarrollará en Estados Unidos, México y

Canadá en 2026. En este contexto, la prensa chilena criticó con dureza al Tigre. Redgol describió a la última caída con un título muy fuerte: "Pesadilla en Barranquilla: Chile cae apabullado ante Colombia". Y en su bajada catalogó el resultado como "mata técnico", refiriéndose a una posible partida del Flaco. En la misma sintonía, La Tercera señaló: "La 'roja' de Gareca es humillada por Colombia en el horno de Barranquilla". "Esta es la triste y dolorosa realidad. Humi-

llación. Adiós, Mundial", completó en su texto.

Una selección dividida. Uruguay empató de local 0-0 con Ecuador y llegó al cuarto encuentro consecutivo sin poder sumar de a tres en estas Eliminatorias Sudamericanas. Este presente lo pone en el ojo de la tormenta a Marcelo Bielsa, quien además arrastra el conflicto interno tras los dichos de Luis Suárez. "Cuando un equipo atraviesa una racha negativa, a veces pierde partidos que debería haber ganado. No es porque hayamos cambiado ninguna idea, pero en estos dos últimos partidos se reflejó este mal funcionamiento del equipo".



INGLATERRA

TUCHEL SE TRAZA META DE GANAR UN MUNDIAL

Thomas Tuchel es ya el nuevo seleccionador de Inglaterra, aunque empezará a ejercer el 1 de enero de 2025. El técnico alemán ha firmado hasta después del Mundial 2026. En los dos partidos de noviembre de Nations League que debe disputar la selección inglesa seguirá Lee Carsley, técnico interino. Tuchel dijo a los seguidores de la selección inglesa: "Estoy un poco nervioso. Es mi primer mensaje como seleccionador de Inglaterra. Estoy en Wembley, es un buen motivo para estarlo. ¿Dónde más? Os prometo que estoy muy emocionado y honrado y haré todo para que, antes que nada, nos podamos clasificar para el Mundial, después tener éxito en el torneo e intentar conseguir una segunda estrella en nuestra camiseta". Tuchel vuelve así al fútbol inglés, en el que ya dirigió al Chelsea en 2021-22.

ESTADOS UNIDOS

POCHETTINO PIDE TIEMPO TRAS CAER ANTE MÉXICO

El nuevo entrenador de Estados Unidos, Mauricio Pochettino, pidió tiempo para evaluar a sus jugadores y adaptarse a su nuevo entorno después de que su equipo cayera 2-0 ante México en un partido amistoso el martes. Si bien el ex entrenador del Chelsea comenzó su etapa con los EE.UU. con una victoria en casa por 2-0 sobre Panamá en un amistoso el fin de semana pasado, su equipo tuvo escasez de potencia de fuego, con Christian Pulisic, Ricardo Pepi y Weston McKennie entre los que no viajaron a México y, en cambio, regresaron a sus clubes. "Necesitamos jugar más partidos como este para mejorar el conocimiento que tenemos. Denos tiempo, permítannos evaluar a todos los jugadores, tenerlos, conocerlos, y a partir de ahí les daré una mejor opinión sobre lo que es mucho más fundamental de lo que veo".

EXPRESÓ MOLESTIA EN SUS REDES SOCIALES

Mbappé apunta al PSG por denuncia de supuesto abuso

Kylian Mbappé se encuentra envuelto en un escándalo mediático después de que la prensa de Suecia lo haya vinculado como "testigo razonable" en una denuncia por violación en Estocolmo. El delantero del Real Madrid se mostró furioso y reaccionó a las acusaciones a través de sus redes sociales asegurando que se trata de una fake news.

Entre demandas. En su cuenta

de X, Mbappé citó a una publicación de RMC Sport comentando: "FAKE NEWS!!!! Se están volviendo tan predecibles, el día antes de la audiencia, como de casualidad", haciendo referencia a que las acusaciones salieron a la luz un día antes de la audiencia del juicio contra su ex-club, el Paris Saint-Germain. El juicio se basa en un conflicto económico que surgió después del fichaje del delantero por los Merengues, quienes exigen

el pago de un bono de 55 millones de euros que el equipo parisino se negó a concretar. Marie-Alix Canu Bernard, la abogada destacó que Mbappé "está particularmente tranquilo" pero que también está "totalmente asombrado por este tipo de exageración mediática y no entiende en absoluto de qué se le puede acusar". A su vez, el entorno del jugador declaró que las acusaciones son "totalmente falsas" y "un rumor difamatorio".

